

## HISTORIADORES Y ARCHIVISTAS DE LA BANCA LATINOAMERICANA PROMUEVEN LA FORMACIÓN DE UNA ASOCIACIÓN REGIONAL

Carlos Marichal\*

Por invitación del Banco Central de México (Banco de México) y de El Colegio de México, prestigiado centro de investigación, historiadores y archiveros de la banca se reunieron en un coloquio celebrado el 2 de febrero del año en curso, durante el cual se presentaron nueve trabajos sobre la historia de la banca y las finanzas en América Latina, España, Portugal y los Estados Unidos. En la sesión de la tarde, se presentaron cuatro documentos que brindan un panorama del estado actual de la actividad bancaria y de los archivos históricos financieros de la región. Al concluir las sesiones, los participantes acordaron promover la creación de una nueva “*Asociación de la Banca e Historia Financiera de América Latina*.” El objetivo de este grupo de expertos historiadores y archiveros de la banca es ayudar a promover la creación y/o conservación de los archivos bancarios existentes en América Latina, para de este modo fomentar el estudio sobre la banca y la historia financiera en la región y ampliar los vínculos internacionales con otros grupos de investigadores y archiveros. Entre los objetivos principales de este grupo se encuentra establecer relaciones estrechas con la Asociación Europea de Banca e Historia Financiera, organización destacada en el campo.

Durante las presentaciones de la mañana, historiadores de la banca de varios países discutieron en un primer período de sesiones la historia de la banca central. El Dr. Pablo Martín Aceña de la Universidad de Alcalá de Henares en España, inició el coloquio con una revisión de las crisis bancarias en España durante el siglo pasado desde una perspectiva histórica y contemporánea. El siguiente ponente, el Dr. Jaime Reis de la Universidad de Lisboa presentó un trabajo intitulado “Bagehot y sus seguidores”: ¿Cómo el prestamista portugués de último instancia llevó a cabo sus actividades

---

\* El Colegio de México; cmari@colmex.mx

durante la crisis posterior a la Primera Guerra Mundial?” A continuación, el Dr. Adolfo Meisel del Banco de la República de Colombia presentó un estudio histórico sobre el papel del Banco Central de Colombia desde 1922 hasta la fecha. La sesión concluyó con una ponencia a cargo del Dr. Eugene White de la Universidad de Rutgers, intitulado “Lecciones históricas sobre supervisión bancaria en los Estados Unidos, 1863-2008.”

La segunda sesión incluyó presentaciones académicas sobre la historia de la banca comercial en Argentina durante el siglo XX, los bancos regionales en México a finales del siglo XIX, los bancos españoles en Cuba en el siglo XIX, la expansión de la banca global española, BBVA, en América Latina en años recientes así como resultados de una encuesta de bancos comerciales en México entre 1940 y 1990.

La sesión de tarde inició con una presentación a cargo de la directora del Archivo General de la Nación de México, la Dra. Aurora Gómez Galvarriato, quien detalló la importancia de la banca y las fuentes de financiamiento disponibles en los archivos históricos en México. A continuación Carlos Zapata, director de los archivos históricos de reciente creación del Banco Central de Colombia, que ahora se encuentran albergados en un moderno edificio y disponen de instalaciones para investigadores, dio su presentación. La conferencia a cargo del Dr. Víctor Arroyo, director de los archivos históricos de BBVA en España suscitó gran interés; el Dr. Arroyo describió los planes para estimular a las sucursales bancarias en América Latina a crear sus colecciones históricas. Por último, Víctor Manuel Espinosa Mejía, y Luis Eduardo Cristiani explicaron los avances logrados en la creación del Archivo Histórico del Banco de México, que se encontrará albergado en un nuevo edificio *ad-hoc* a partir del próximo mes de junio de 2010.

El coloquio demostró el importante progreso que se ha logrado en los archivos históricos de los bancos en América Latina, aun cuando continúan existiendo un gran número de retos a futuro debido a que esta tarea recién inicia. La reunión también resaltó las excelentes relaciones de trabajo entre los historiadores y archiveros de la banca de América Latina, España, Portugal y los Estados Unidos. Se espera que este esfuerzo inicial permita estrechar lazos con historiadores y archiveros de la banca de otros países como Gran Bretaña, Francia, Alemania, Bélgica, Holanda, Suiza, Italia y Canadá, donde existen archivos bancarios de enorme valor que pueden contribuir al

desarrollo y futuro de la historia financiera de América Latina.

A continuación se enlistan los miembros de los primeros comités de la *Asociación de la Banca e Historia Financiera de América Latina*. Esperamos contar con un sitio web piloto en funcionamiento a finales de la primavera de 2010.

**Declaratoria**  
**Asociación Latinoamericana de Historia Bancaria e Financiera**  
**(ALHBF)**

1. Los participantes del Segundo Seminario de Historia y Archivos Bancarias de Latinoamérica, celebrada en la ciudad de México, el 2 de febrero de 2010, incluyendo archiveros e historiadores de la banca latinoamericana y de otras latitudes, declaran la importancia ineludible de la conservación de los archivos bancarios y financieros en cada país y sus respectivas regiones.
2. Esta red de archiveros e historiadores de la banca y finanzas en Latinoamérica se organiza en Asociación Latinoamericana de Historia Bancaria e Financiera (ALHBF), con sede en el Banco de México. Se comprometen a establecer vínculos con el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos, la European Association of Banking and Financial History así como con asociaciones profesionales dedicados a la historia económica y financiera.
3. Los participantes se comprometen a promover la creación de una serie de *inventarios* de fondos y archivos bancarios y financieros en distintos países de la región.
4. Declaran que podrán coadyuvar a aquellas entidades bancarias que no desean conservar sus archivos a buscar un archivo público o privado que les inspire confianza por su metodología y sus recursos como depositario de fondos documentales históricos.
5. Proponen, asimismo, la creación de un *sitio web* de la Asociación para difundir información sobre los archivos bancarios y financieros, sobre la investigación y publicaciones, y sobre la formación profesional en este campo.
6. Proponen la celebración de seminarios y/o reuniones futuras de archiveros

e historiadores dedicados a la historia bancaria y financiera de Latinoamérica y de otras regiones del mundo para intercambiar experiencias e impulsar estudios académicos sobre la materia.

Para promover las metas de la Asociación, se nombra la Comisión Ejecutiva Académica y la Comisión Ejecutiva de los Archivos. Estas comisiones promoverán las reuniones, los seminarios, grupos de trabajo, y otras actividades futuras. En breve, los coordinadores (marcados con asteriscos) de las comisiones se comunicarán con los interesados con el fin de discutir la puesta en marcha de las principales metas de la organización.

La primera Comisión Ejecutiva Académica consiste en:

Dr. Carlos Marichal*	El Colegio de México
Dra. Gail Triner*	Rutgers University
Dr. Gustavo del Angel	Banco de México
Dr. Pablo Aceña Martin	Universidad de Alcalá de Henares
Dr. Adolfo Meisel	Banco de la República de Colombia
Dra. Leonor Ludlow	Universidad Nacional México
Dr. Guy Pierre	Universidad de la Ciudad de México
Dr. Paolo Riguzzi	El Colegio Mexiquense
Dr. Andrés Regalsky	Universidad Nacional de Tres de Febrero (Argentina)
Dr. Jaime Reis	Universidade de Lisboa
Dr. Eugene White	Rutgers University

La primera Comisión Ejecutiva de los Archivos consiste en:

Lic. Liliana Cova	Banco de la República Argentina
Lic. Leonardo Coitinho de Sá	Banco Central do Brasil
Lic. Carlos Zapata	Banco de la República de Colombia
Dr. Victor Arroyo	Archivo Histórico de BBVA (España)
Lic. Eduardo Luis Cristiani Sierra*	Banco de México
Ing. Victor Manuel Espinosa Mejía *	Banco de México